

Die Justizministerinnen und Justizminister des Bundes und der Länder

Gemeinsame Erklärung zum Einsatz von Künstlicher Intelligenz in der Justiz

Chancen nutzen, Verantwortung übernehmen, Transparenz gewährleisten

Juni 2025

Künstliche Intelligenz (KI) ist eine der wichtigsten aktuellen Schlüsseltechnologien der Digitalen Transformation. **Wir, die Justizministerinnen und Justizminister des Bundes und der Länder**, setzen uns für verantwortungsvolle, gerechte, nachvollziehbare und verlässliche KI-Systeme in der Justiz ein.

- **Transformation der Geschäftsprozesse durch menschenzentrierte, vertrauenswürdige KI**

Im Einklang mit Art. 1 Abs. 1 der Verordnung der Europäischen Union über Künstliche Intelligenz (KI-VO) fördern wir die Einführung von **menschenzentrierter und vertrauenswürdiger KI** in der Justiz in Bund und Ländern.

Mit Hilfe von KI-Systemen automatisieren wir wiederkehrende Aufgaben, erleichtern die Aktenbearbeitung und verbessern die Kommunikation. So schaffen wir **mehr Raum für die Bearbeitung fachlicher Kernfragen** und die **unmittelbare Kommunikation mit den Rechtssuchenden**.

Zugleich vereinfachen und modernisieren wir auf diese Weise den **Zugang zum Recht** für Bürgerinnen und Bürger, Unternehmen und Organisationen.

Wir **untersuchen kontinuierlich** die **Potenziale**, die sich durch den Einsatz von KI-Systemen ergeben. Unser Ziel ist es, die Vorteile von KI-Systemen zu nutzen, ohne die Risiken aus dem Blick zu verlieren.

- **Richterliche Entscheidungsgewalt**

Wir sind uns der Verantwortung bewusst, die mit der Implementierung von KI-Systemen in der Justiz einhergeht.

Die **endgültige Entscheidungsfindung** muss eine **von Menschen gesteuerte Tätigkeit** bleiben. Die rechtsprechende Gewalt ist den **Richterinnen und Richtern** anvertraut. Sie sind bei ihren Entscheidungen unabhängig und nur dem Gesetz unterworfen.

Gleichermaßen hohe Bedeutung für einen funktionierenden Rechtsstaat haben **Staatsanwältinnen und Staatsanwälte** sowie **Rechtspflegerinnen und Rechtspfleger**. Auch **ihre Entscheidungskompetenzen sind zu wahren**.

- **Die KI-Verordnung der EU**

Das Regelwerk der KI-VO sehen wir als Chance für den menschenzentrierten und vertrauenswürdigen Einsatz von KI-Systemen.

Wir setzen uns für die **Erarbeitung einer Bund-Länder-übergreifenden Auslegungspraxis zur KI-VO** ein, um eine einheitliche und effektive Anwendung der Verordnung in der Justiz zu gewährleisten.

Wir stellen sicher, dass die **Anforderungen der KI-VO** in der Justiz erfüllt werden, um die Einhaltung der Verordnung und den Schutz der Grundrechte und Grundfreiheiten unserer Bürgerinnen und Bürger zu gewährleisten.

- **KI-Plattform und KI-Technologien**

Wir arbeiten am Aufbau und Betrieb einer **KI-Plattform der Justiz**. Dadurch ermöglichen wir allen Ländern und dem Bund die Integration von KI-Systemen in ihre Betriebsumgebungen und Geschäftsprozesse und schaffen die Basis dafür, unsere KI-Systeme effizient miteinander zu teilen, zu verwalten und weiterzuentwickeln. Zudem schafft die KI-Plattform den Justizangehörigen einen einfachen und zentralen Zugang zu den KI-Systemen der Justiz.

Wir legen Wert auf **Daten-Governance**. Daten von hoher Qualität sind die Grundlage für gute KI-Systeme.

- **Innovationsförderung**

Wir verbessern die **Sichtbarkeit der Justiz** als potentiellem Einsatzbereich von Innovationen im KI-Technologiesektor. Dies gelingt durch das Errichten eines **gemeinsamen KI-Ökosystems** und durch das Setzen von Anreizen und Möglichkeiten auch für Start-ups und kleine und mittlere Unternehmen (KMU) sowie die Einrichtung eines **KI-Reallabors** und den Aufbau **spezieller Sandbox- oder Laborumgebungen** für KI-Systeme in der Justiz.

- **Wissensaustausch und KI-Kompetenz**

Wir fördern den **fortlaufenden Diskurs** zwischen Bund und Ländern in Bezug auf den Einsatz von KI-Systemen in der Justiz. Hierbei berücksichtigen wir auch Externe aus Wirtschaft, Forschung, Anwaltschaft sowie weitere wichtige Ansprechpartner der Justiz.

Wir fördern aktiv die **KI-Kompetenzen** sämtlicher Justizangehörigen. Denn wir sind überzeugt: Je besser unsere Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter im Umgang mit KI-Systemen sind, desto besser können wir die Potenziale von KI nutzen.

Bund und Länder gestalten den Einsatz von KI-Systemen auf Basis einer zukunftsweisenden KI-Strategie für die gesamte Justiz in Deutschland. Die KI-Strategie wurde im April 2025 durch den E-Justice-Rat, dem Gremium der Amtschefinnen und Amtschefs der Justizministerien in Bund und Ländern, verabschiedet.

Die KI-Strategie der Justiz ist kein starres Konstrukt, sondern ein lebendiger Prozess. Im ständigen Dialog mit internen und externen Stakeholdern der Justiz prüfen wir unsere Ansätze und justieren sie bei Bedarf nach. **Künstliche Intelligenz in der Justiz einzusetzen heißt: Chancen nutzen, Verantwortung übernehmen, Transparenz gewährleisten.**